
三項合作備忘錄
野生動物保育
簽署單位：上海動物園、台北市立動物
園
●圈養野生動物技術交流
●生物多樣性保護教育活動交流
●野生動物交換與合作繁殖

民樂人才交流與合作
簽署單位：上海民族樂團、台北市立
國樂團
●樂團間不定期討論、交流合作項
目
●音樂家、行政人員互訪
●通過音樂會、講座、論壇、工作

坊等形式為兩團培育優秀音樂人
才

●參與對方城市節慶活動，共同提
升文化藝術品牌影響力

創新科技交流
簽署單位：上海市科委、台北市政府
產業發展局
●信息、經驗、成果定期分享
●舉辦科技創新交流活動，促進兩

市政產學研交流
●推動兩市科技團隊或企業開展合
作

整理：香港文匯報記者 張帆

中老鐵路今全線開通 經濟走廊建設加速

台法學專家邵子平南京投票選人大代表

上海台北雙城論壇簽三項合作備忘錄
兩岸交流新經濟分享城市數字化經驗

香港文匯報訊（記者 張帆 上海報道）以「新經濟·新發展」為主題的

2021上海台北城市論壇12月1日下午以視訊形式在上海和台北兩地同步舉

行。上海市市長龔正、台北市市長柯文哲出席論壇並致辭。論壇開幕前，

兩市領導還通過視頻進行了交流，共同表示期待在疫情之後增進交往，開

展面對面交流。論壇期間，雙城還圍繞「疫情防控常態化下的城市數字化

轉型」等主題進行了經驗分享和交流互動。

●●雙方雲簽署三項交流合作備忘錄雙方雲簽署三項交流合作備忘錄。。 受訪者供圖受訪者供圖

●12月1日，江蘇南京選舉新一屆區鎮
兩級人大代表，台灣知名法學專家邵子
平在南京市鼓樓區觀音里選區投票站鄭
重地投下自己的選票。

香港文匯報記者陳旻 攝

就前日相涉華錯誤言論
中方約見日使嚴正交涉
香港文匯報訊 據中新社報道，中國

外交部部長助理華春瑩12月1日晚緊急
約見日本駐華大使垂秀夫，就日本前首
相安倍晉三發表涉華錯誤言論提出嚴正
交涉。
華春瑩表示，日本前首相安倍晉三12

月1日就台灣問題發表極端錯誤言論，
粗暴干涉中國內政，公然挑釁中國主
權，悍然為「台獨」勢力撐腰，嚴重違
反國際關係基本準則和中日四個政治文
件原則。中方對此堅決反對。華春瑩表
示，日本歷史上發動侵華戰爭，對中國
人民犯下滔天罪行，沒有任何資格和權
利就台灣問題說三道四。中方強烈敦促
日方深刻反省歷史，汲取歷史教訓，不
得以任何形式損害中國主權，不得向
「台獨」勢力發出任何錯誤信號，不要
低估中國人民捍衛國家主權和領土完整
的堅強決心、堅定意志和強大能力，不
要在錯誤的道路上越走越遠，否則必將
玩火自焚。
垂秀夫表示重視中方交涉，允即報告

本國政府。

面對嚴峻複雜的疫情形勢，在雙方的共同努
力下，上海和台北延續了雙城論壇「一年

一度」的約定，雙城也就繼續通過城際交流平
台推動兩岸交流、促進兩岸關係和平發展達成
共識，受到了各界的肯定。

龔正：續支持台胞在滬發展
上海市市長龔正在致辭中表示，「雙城論

壇」是兩岸城市交流的響亮品牌，以「新經濟·
新發展」為主題的此次論壇，寄託了兩市人民
對未來生活的美好願景。台北有許多值得上海
學習借鑒的先進理念，期待與台北分享經驗、
加強合作。「兩岸同胞都是中國人，同根同
源、同文同種；兩岸同胞都是一家人，血脈相
連、骨肉天親。」我們將繼續秉持「兩岸一家
親」的理念，一如既往關心支持台胞台企在滬
發展，為台胞在上海學習、創業、就業、生活
提供更多便利，為台企來滬投資興業創造良好
環境。期待兩地攜手努力，共譜雙城合作新篇
章，同創美好生活新未來。

柯文哲重提「五個互相」
柯文哲說，受疫情影響，去年的論壇首次採

用視訊方式舉辦。一年多過去了，全球疫情影
響仍在，實際交流活動仍有困難，但台北和上
海仍然願意努力克服困難，維持交流不間斷。
在他看來，雙城論壇是兩岸最大城市之間的交
流平台，也是維持兩岸關係的重要管道，藉着
雙城論壇，兩岸可以持續交流，累積善意，促
進互信。「論壇超過十年的經歷證明，這是兩
岸應該走的方向。」
柯文哲也對論壇十多年來給兩市帶來的積極

影響表示肯定。他說，通過論壇，兩市彼此學
習、互相借鑒。他認為，兩岸經濟往來密切，

兩岸關係「交流比斷流好，對話比對抗好，友
善比仇恨好」。希望基於互相認識、互相了
解、互相尊重、互相合作、互相諒解，推動兩
岸交流。展望未來，希望繼續為兩岸人民和平
相處及兩岸關係的和平發展而努力，共同促成
兩岸有意義的對話，共同穩定兩岸關係的長遠
發展。
受疫情影響，今年的論壇只有半天時間，但
雙方仍然進行了深入溝通。上海市副市長陳
通、台北市副市長蔡炳坤、上海市政府秘書長
馬春雷和台北市政府秘書長陳志銘分別作主題
演講。兩市還圍繞「建築可閱讀」和「疫情防
控常態化下的城市數字化轉型」主題進行了經
驗分享和交流互動。在雙方嘉賓的共同見證
下，上海民樂團與台北市立國樂團、上海動物
園與台北市立動物園、上海市科委與台北市政
府產業發展局還簽署了三項交流合作備忘錄
（見表），就野生動物保育、科技信息交流、
藝術人才互動等方面展開進一步合作。
自2010年以來，「雙城論壇」由兩市輪流舉
辦，已成為重要的機制化交流平台，累計已簽
訂39項交流合作備忘錄，以實實在在的成果提
升了兩市民眾獲得感。

●●上海市長龔正（左）和台北市長柯文哲（右）在
「雙城論壇」上致辭。 上海市台辦供圖

香港文匯報訊據中通社報道：台灣遠東
集團在大陸投資企業因違法違規被依法查
處一周後，董事長徐旭東11月29日投書媒
體表示，反對「台獨」，支持「九二共
識」。台灣工商團體也認為，民進黨當局
不應該一味「逢中必反」，應處理好兩岸
關係。
針對當前兩岸形勢，中國國民黨主席朱

立倫表示，兩岸貿易依存度不斷提升，台
灣對大陸順差金額不斷擴大，但民進黨當
局只會用「反中」「抗中」製造台商困
擾，卻無法協助台商解決問題，是不負責
任的當局。
台灣工商協進會理事長林伯豐表示，台

灣最重要是與大陸溝通。目前台灣工商業
界的普遍看法都是，台灣對於大陸的出口
比率達到四成多，應該要有「兩岸一家
親」的概念，希望能讓兩岸關係恢復到馬
英九執政時期。台灣工業總會秘書長蔡練
生指出，即便是在中美貿易摩擦下，台灣
對大陸貿易額仍成長，大陸也是台灣最大
投資地區，兩岸緊張對台商很不利。
台灣商業總會理事長許舒博也表示，台

商在大陸經濟發展扮演重要角色，民進黨
當局做決策時，應優先考慮到兩岸人民，
不需要到劍拔弩張的地步。

台工商界斥蔡政府
「逢中必反」損經貿

香港文匯報訊（記者 陳旻 南京報道）12月1
日，江蘇南京選舉新一屆區鎮兩級人大代表。台
灣知名法學專家邵子平從北京專程赴南京，在鼓
樓區觀音里選區投票站鄭重地投下自己的選票。
「這是我一生中第一次行使中華人民共和國公民
依法享有的政治權利，我非常珍惜。」他強調，
要竭盡全力推動兩岸交流，「希望早日看到兩岸
和平統一。」

珍惜選舉與被選權服務家鄉
在全南京參加換屆選舉的674萬市民中，邵子平
是一位特殊的選民。1936年出生於南京鼓樓醫院
的邵子平在南京度過童年，父親邵毓麟是民國外

交官，他12歲隨家人離開南京去台灣。1971年，
在德國獲得法學博士的邵子平離開台灣赴美國密
歇根大學任研究員，1973年任職於聯合國總部。
2018年12月4日，獲知長期在大陸生活的邵子

平因無大陸身份證生活不便，南京市破格為他恢
復戶籍。台灣當局卻以此為由，在翌年3月野蠻廢
止他在島內的戶籍。
在自己戶籍地南京鼓樓區觀音里社區，邵子平

起早摸黑，每天步行至少一萬步，向選區居民介
紹自己：「曾發現並向世界公布美國馬吉牧師
1937年拍攝的日軍在南京大屠殺暴行的默片和德
國商人記錄南京大屠殺的《拉貝日記》，有力駁
斥了日本右派否認大屠殺的謊言。2000年7月30

日，被家鄉授予『南京好市民』榮譽稱號。」
「台灣註銷我的戶籍，而作為南京市民，我享

有選舉與被選舉權，我很珍惜！」得知邵子平已
是85歲高齡，南京有市民勸他「回家享福」，邵
子平卻答道，「能服務家鄉就是享福！」

希望早日看到兩岸和平統一
對於耄耋之年仍執着回報家鄉，觀音里社區主

任沙愛玲多次表示「很感動！」
邵子平認為，自己在推動社區居民居家養老服

務、促進兩岸民間交流等方面有能力為家鄉奉獻
更多才智，目的是「希望早日看到兩岸和平統
一。」

香港文匯報訊 據中新網報道，記者
2日從中國載人航天工程辦公室獲悉，
為發揮中國空間站的綜合效益，中國
首個太空科普教育品牌「天宮課堂」
即將正式推出，中國空間站首次太空
授課活動將於近日面向全球進行直
播。
空間站作為國家太空實驗室，也是

重要的太空科普教育基地，蘊含着得天
獨厚的豐富教育資源，對激發社會大眾
特別是青少年弘揚科學精神、熱愛航天
事業具有特殊優勢。2013 年 6月 20
日，航天員王亞平在聶海勝、張曉光協
助下進行首次太空授課，全國6,000餘
萬中小學生觀看授課直播，產生巨大社
會反響，在一代人心中播下追逐航天夢
想的種子。神舟十三號航天員乘組進駐
空間站組合體後，社會公眾特別是青少
年對中國航天員再次進行太空授課充滿
了期待。
「天宮課堂」將結合載人飛行任

務，貫穿中國空間站建造和在軌運營系
列化推出，授課將由中國航天員擔任
「太空教師」，以青少年為主要對象，
採取天地協同互動方式開展。同時，將
通過媒體、「學習強國」平台和載人航
天工程網廣泛徵集授課內容、互動提問
和創意建議，擇優納入「天宮課堂」籌
劃實施，歡迎社會大眾特別是青少年踴
躍參與。

「天宮課堂」將全球直播

香港文匯報訊 據中新社報道，記者從中國
國家鐵路集團有限公司獲悉，老撾政府1日在
首都萬象國家會議中心舉行授勳儀式，向為國
家發展作出突出貢獻的境內外機構和勞動者頒
發的最高級別榮譽，其中授予中國國家鐵路集
團有限公司「國家一級發展勳章」，向老中鐵
路有限公司授予「國家一級勞動勳章」。
在授勳儀式上，老撾人民革命黨中央政治局委

員、副總理、老中鐵路項目指導組組長宋賽·西
潘敦代表老撾政府，對中國長期以來支持老撾經
濟社會發展、推動老撾實現由「陸鎖國」到「陸
聯國」的歷史性轉變表示真誠感謝，對中國國家
鐵路集團有限公司和老中鐵路有限公司在建設中
老鐵路這一「一帶一路」和中老友誼標誌性工程
中作出的突出貢獻給予高度評價。

「天宮課堂」將全球直播

老撾授勳表彰鐵建貢獻華企

泰國東北部邊貿重鎮廊開府
與老撾隔河相望。中老鐵路即
將通車，讓廊開這個只有幾十
萬人口的口岸城市對區域互聯
互通紅利充滿期待。

廊開旅遊協會顧問集拉農·沙恭丹派薩經營的
咖啡館坐落於湄公河畔，在當地小有名氣。她認
為，中老鐵路開通將讓泰中經貿往來更加密切。

「中國市場龐大，中老鐵路開通以後，老撾和
中國的進出口業務必將增加，泰國也將從中受
益。作為泰老邊境口岸城市，廊開府鄰近老撾首

都萬象，鐵路開通會降低旅遊和運輸等行業成
本。」她說。

集拉農說，新冠疫情對廊開旅遊業衝擊很大。
中老鐵路開通將讓泰國人跨國出行更加便捷，為
疫情後泰國旅遊業等相關行業提供難得的發展機
遇。

分析人士指出，鐵路運輸是更廣泛區域經濟一
體化的一部分。中老鐵路是「一帶一路」倡議與
老撾「變陸鎖國為陸聯國」戰略對接的重要項
目，也將成為地區路網的關鍵樞紐和提升地區互
聯互通的新生力量。 ●新華社

與老撾隔河相望 泰邊貿重鎮滿期待

香港文匯報訊 據中新社報道，中國國家鐵路
集團有限公司（下稱，國鐵集團）2日披露，12
月3日，連接昆明和萬象、全線採用中國標準的
中老鐵路全線開通運營，老撾自此邁入鐵路運
輸時代。作為「一帶一路」、中老友誼標誌性
工程的中老鐵路，將為加快建成中老經濟走
廊、構建中老命運共同體提供有力支撐。
國鐵集團相關負責人介紹，中老鐵路線路全
長1,035公里。其中昆明至玉溪段長106公里，
為設計時速200公里的雙線電氣化鐵路，已於
2016年12月建成通車；新建玉溪至磨憨段長
507公里，為設計時速160公里、雙線單線相結
合的電氣化鐵路，由國鐵集團所屬的中國鐵路
昆明局集團公司承建；新建磨丁至萬象段長422

公里，為設計時速160公里的單線電氣化鐵路，
由國鐵集團所屬的中國鐵路國際公司及其他中
方股東與老撾國家鐵路公司合資成立的老中鐵
路公司承建，採用BOT模式建設。

昆明至萬象最快10小時可達
中老鐵路開通初期，老撾段由老中鐵路公司

委託中國鐵路昆明局集團公司運營維護，中老
雙方鐵路部門制定了疫情防控條件下的列車開
行方案。
雙方將根據疫情防控情況和客貨運量需求變

化，動態調整客貨列車開行方案。中老鐵路開
通運營後，昆明至磨憨最快5小時20分可達，
磨丁至萬象最快3時20分可達。加上口岸通關

時間，旅客從昆明至萬象最快10小時左右可
達。

老撾從「陸鎖國」到「陸聯國」
該負責人表示，中老鐵路的開通運營，開闢

了老撾鐵路運輸新紀元，深刻改變了老撾交通
運輸格局，實現了老撾從「陸鎖國」到「陸聯
國」的夙願；將極大便利人們出行，促進沿線
旅遊、農業、水利等資源開發和城市化建設，
助力萬象賽色塔綜合開發區、中老磨憨—磨丁
經濟合作區等經濟園區發展；對密切中老兩國
經濟社會和人文合作交流，加快建設中老經濟
走廊、構建中老命運共同體，具有十分重要的
意義。

●老撾政府12月1日舉行授勳儀式，表彰鐵建
貢獻華企。 新華社

●泰國廊開的一位日用百貨店店主在整理商
品。 新華社
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